

5^e dimanche de Pâques
Cathédrale de Dax
18 mai 2025

Frères et Sœurs,

Je suis heureux qu'à cette messe dominicale qui termine notre seconde et dernière Assemblée synodale, nous soyons nombreux à nous réunir en notre cathédrale de Dax. En effet, sont présents ici, non seulement les membres de l'Assemblée synodale, mais aussi toutes les personnes qui ont donné beaucoup de leur temps : le secrétariat du synode, le conseil synodal, les équipes synodales.

Bien sûr, il ne s'agit pas cet après-midi de clôturer le synode diocésain, car je vous donne à tous rendez-vous, le dimanche 14 septembre, à Notre-Dame de Buglose. Nous y vivrons une belle journée diocésaine, avec le matin une messe unique (nous rappelant que nous formons une seule communauté diocésaine sous la conduite d'un évêque) et l'après-midi l'annonce des orientations pastorales, en présence des évêques de la province de Bordeaux, et, tout particulièrement, de notre archevêque, Mgr Jean-Paul James.

En cet après-midi, assemblés pour l'eucharistie dominicale, nous désirons simplement nous mettre à l'écoute des textes de la parole de Dieu qui viennent d'être proclamés et qui, comme vous l'avez entendu, raisonnent de manière particulière à la fin de cette assemblée synodale décisive, puisque les membres de l'assemblée ont procédé depuis deux jours à des votes qui me permettront de promulguer des orientations nouvelles pour l'avenir du diocèse.

Et en effet, les trois textes de la liturgie de ce jour envisagent le thème de la nouveauté. C'est pourquoi je vous invite à méditer sur trois aspects de celle-ci : la nouveauté qui nous a mobilisés, la nouveauté qui nous vient de Dieu, la nouveauté qui nous invite à l'unité.

La nouveauté qui nous a mobilisés

La première lecture fait état de la fin de mission de Paul et Barnabé. Paul a fait de longs discours, mais leur témoignage n'a pas été toujours bien reçu. Malgré tout, à chaque fois, des Juifs et des Païens se sont convertis à la foi chrétienne. D'ailleurs ils préviennent les nouveaux disciples : « Il nous faut passer par bien des épreuves pour entrer dans le Royaume de Dieu. » Mais Paul et Barnabé ne font pas que passer, ils désignent des Anciens pour guider les nouvelles communautés. Revenus à Antioche, leur rapport de mission n'est pas centré sur eux-mêmes, mais sur ce que Dieu a fait avec eux.

Frères et sœurs, il en a été de même pour nous, depuis la Pentecôte 2023 où nous avions conclu notre démarche synodale pour entrer dans celle d'un synode diocésain, jusqu'à aujourd'hui. Cette démarche était destinée à faire émerger toute nouveauté nécessaire à l'affermissement de notre mission d'évangélisation dans notre diocèse. Cet après-midi, nous rendons grâce pour tout ce que l'Esprit-Saint, qui conduit son Église, nous a permis de vivre dans notre grande mobilisation diocésaine.

La nouveauté qui nous vient de Dieu

La seconde lecture, tirée du livre de l'Apocalypse, c'est-à-dire Révélation, nous invite à la nouveauté : « ciel nouveau », « terre nouvelle », « Jérusalem nouvelle ». « Voici que je fais toutes choses nouvelles », conclut le texte.

Des fidèles se demandent peut-être ce que ce synode diocésain a apporté de nouveau à l'Église d'Aire et Dax. Certains s'interrogent avec inquiétude sur les nouveautés ; d'autres se réjouissent de voir des évolutions qu'ils attendaient depuis longtemps.

Frères et sœurs, le problème n'est pas là. Dans la Bible, ce qui est nouveau, c'est ce qui vient de Dieu. Dieu seul nous renouvelle, lui seul nous permet d'oser *l'espérance dans nos communautés chrétiennes*. La question que nous devons donc nous poser dès aujourd'hui, est celle de savoir si nous sommes prêts à accueillir la nouveauté qui vient de Dieu pour son Église. Il ne faudrait pas que soient promulguées des orientations nouvelles (au sens de ce que l'Esprit nous a donné de vivre tout au long de ce synode) et que nous ne puissions pas les réaliser, sous prétexte que nous ne sommes pas prêts ! Vous voyez qu'il y a ici un enjeu capital que souligne ce texte de l'Apocalypse.

La nouveauté qui nous invite à l'unité

Dans l'Évangile aussi, il est question de nouveauté : « Je vous donne un commandement nouveau, dit Jésus : vous aimer les uns les autres. Comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres. » Vous l'avez sans doute remarqué, ce commandement est double : Tout d'abord nous aimer les uns les autres, puis nous aimer comme le Christ nous a aimés. Cette seconde partie nous montre la responsabilité que nous avons devant les hommes. Saint Augustin demandait que « nous fussions le corps d'une seule tête. » Après avoir vécu les grandes étapes de notre synode diocésain, il nous faudra rester unis.

Il y aura inévitablement des déçus, des personnes qui diront : « Tout ça pour ça ! » Un indice doit nous mettre en garde : le premier verset de l'Évangile nous informe que Judas est sorti du Cénacle. Il n'a donc pas entendu ces phrases de Jésus, ainsi que tout le discours après la Cène. Nous le savons, le Malin est malin. Il risque rapidement de se venger de la belle expérience ecclésiale que nous avons vécue lors de ce synode diocésain.

Mais il y aura aussi, n'en doutons pas, des enthousiastes, qui s'engageront dans la voie de l'espérance du renouveau de notre diocèse.

Alors, frères et sœurs, soyons de ceux qui accueillent la nouveauté qui nous a mobilisés, la nouveauté qui nous vient de Dieu, la nouveauté qui nous invite à l'unité, pour faire de nous des *Pèlerins d'espérance*, afin d'*Oser l'espérance dans nos communautés chrétiennes*.

+ Nicolas SOUCHU
Évêque d'Aire et Dax